
PREMIOS 1º DE MAYO 2024

La Unión General de Trabajadoras y Traba-
jadores de Asturias, decidió en 1996, añadir a 
los actos del Día Internacional del Trabajo la 
convocatoria de los Premios Primero de Mayo, 
para poner de relieve el  trabajo de personas y 
colectivos en favor de la  solidaridad, la liber-
tad, el progreso, el bienestar social, tanto a nivel 
de la sociedad en general como en el propio 
desempeño de la acción sindical.

Los Premios Primero de Mayo son el máximo 
reconocimiento del sindicato, que rinde así 
homenaje a las personas y colectivos premia-
dos y reafirma los  importantes valores que és-
tos encarnan.
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INSIGNIA DE PLATA
A LA SECCIÓN SINDICAL DE UGT ASTURIAS 

Renfe-Adif

Consejeros, autoridades municipales, concejal del Ayuntamiento de Oviedo, Secretario General de la UGT, miembros de la 
Comisión Ejecutiva de UGT de Asturias, compañeras, compañeros, amigos, compañeros y compañeras premiados, es todo 
un orgullo recibir la insignia de plata de los premios Primero de Mayo concedida a las secciones sindicales de Renfe y Adif,  
junto con Adolfo Quiñones, a Marisol,  ellos son un ejemplo de valores que representan en este sindicato el trabajo diario para 
mejorar las condiciones laborales de las personas, de los ciudadanos, y es un honor acompañar también en estos 
premios a la Fundación Vinjoy, al compañero Adolfo, y os animo a todos que a que os acerquéis a esta fundación, porque vais a 
descubrir una labor que no solo es la integración de las personas sordas, sino de colectivos en grave conflicto social y personal, la 
Fundación Vinjoy trabaja para que todas las personas tengan las mismas oportunidades en la vida, que es también lo que la 
UGT desde hace 140 años hace, realiza y busca, que es la igualdad de todos los ciudadanos y personas. Me vais a permitir que 
haga una mención especial a la decisión del presidente Sánchez de pensar si continúa frente del Gobierno de la nación y desde 
aquí manifestar el apoyo total de los ferroviarios de UGT para que continúe liderando el gobierno progresista de la nación, 
el sindicato sabe lo que es soportar agresiones de la ultraderecha. Miles de ugetistas, dieron la vida por la libertad, por la 
democracia y por la igualdad. El día 1 de mayo debemos manifestarnos masivamente no solo por mejorar las condiciones laborales, 
debemos de manifestarnos también por defender los valores democráticos, es una oportunidad que no podemos desaprovechar.
Tengo que agradecer al anterior Secretario General del sector Ferroviario de UGT de Asturias, Jorge Peláez,  a los 
compañeros Juanjo, Manolo  y algunos más, el trabajo de renovación de las secciones sindicales, que sin ningún tipo de 
fisura, de discrepancias ni roces, depositan la confianza en cuatro personas, el compañero Alberto Ramos, el compañero 

La sección sindical ha sido reconocida por la historia y el pasado de generaciones 
anteriores en el sector ferroviario de UGT, por la inauguración de una nueva etapa 
del ferrocarril en Asturias con la Variante de Pajares, reivindicación hecha por UGT 
ya en el año 1982.

El relevo generacional en las secciones sindicales realizado en ADIF y RENFE, el 
grado de afiliación, el triunfo en las elecciones sindicales y el espíritu de trabajo y de 
reivindicación son las señas de identidad que se está transmitiendo en todos los 
ámbitos por este sector, defendiendo el ferrocarril como un modo de transporte 
totalmente necesario y respetuoso con el medio ambiente, tanto para viajeros como 
para mercancías y sobre todo en estos momentos de transición energética y medio
ambiental. 

En la actualidad cuenta con 294 afiliados y afiliadas, destacar los resultados en 
elecciones sindicales en el año 2023, donde los trabajadores y trabajadoras, dan la 
confianza a la UGT.



03

Constantino, Carlos Cepeda, que no puede estar aquí y en mí mismo, hay más personas que componen una sección sindical y 
hacen un trabajo diario que no se ve, pero que siempre están ahí y que se siente su claro  cuando llegan los momentos especiales, 
Nuria, Rubén, Iván, Horacio, Diego, Lucía, Ana Israel, Fanjul, muchísimos más, gracias a ellos, somos el sindicato más votado y 
que más miembros tienen los comités ferroviarios en el sector en Asturias. Hace 40 años, dos sindicalistas, uno de Comisiones 
Obreras, Mariano Santirso, y otro de UGT, Amador Barros, fueron los que por primera vez reclamaron y pidieron la construcción 
de una infraestructura ferroviaria que diese paso a una variante. Para pasar de la centenaria rampa de Pajares a algo moderno 
que nos llevase a una conexión mucho más directa con el resto de la nación. Hoy es una realidad y en unas semanas los trenes más 
modernos de AVE van a circular por Asturias. Costó muchos años esta nueva infraestructura ferroviaria y no solo sirve para la 
movilidad de los viajeros de las personas, la idea de esta infraestructura era potenciar los tráficos de mercancías por ferrocarril.

El ferrocarril es un medio de transporte más sostenible y con más limpieza para el medio ambiente y es el futuro, con el 
cambio de climático que tenemos actualmente, Asturias tiene una oportunidad única para ser un polo logístico en el norte 
de España y no la podemos desaprovechar. Hace unos días, mismamente en Adif, realizó un pedido a Arcelor por un valor 
de varios millones de euros para suministrar carril para ir renovando y construyendo nuevas vías ferroviarias, ahí también 
está presente la UGT, también están presentes secciones sindicales como la de Arcelor en esos trabajos. 40 años después, 
las secciones sindicales de Renfe-Adif, trabajamos para preparar el futuro de ferrocarril que Asturias se merece en este 
futuro. Denunciamos hace poco los abandonos durante los Gobiernos que no defendían lo público del tren de Asturias, 
sobre todo de la antigua Feve, que  va directamente a la desaparición,  gracias al empeño de UGT, de compañeros que 
ahora ya no tiene responsabilidad y los que estamos aquí ahora representando a las secciones sindicales,  en Asturias 
tenemos un plan de cercanías por un valor de 1.500 millones de euros para renovar infraestructuras y para la compra de nuevos 
materiales rodantes. Tenemos por delante tiempos de cambios, nuevos retos, algo que debemos de afrontar con ilusión, con 
seriedad y, sobre todo, con un trabajo honrado. Nuestro compromiso desde el sector ferroviario es seguir apostando por un 
ferrocarril público, eficaz, de  calidad y que sea nuestra región la que vertebre y facilite la movilidad de los ciudadanos. Porque esa 
movilidad hace que todos seamos iguales. Muchas gracias a todas, a todos. Viva el 1 de mayo, viva la Unión General de Trabajadores.



INSIGNIA DE PLATA
AL TRABAJO SINDICAL DE BASE

Marisol Gómez Fernández

Me decían, ¿estás nerviosa? Pues no, porque estoy en mi casa, no puedo estar nerviosa rodeada de gente que realmente me quiere 
mucho. Hace  como dos meses y pico, me he jubilado, e iba a comer con los compañeros, y al final comí con setenta amigos y compañeros 
todos de la UGT, fue uno de los  días más felices de mi vida, hoy estoy rodeada de muchísima gente, compañeros y amigos de la UGT y es 
otro día de los más felices de mi vida. Compañeros y compañeras,  autoridades, este momento  representa el cierre de una parte de mi vida, 
marcada por el compromiso y la dedicación, por la defensa de los derechos laborales y en mi caso concreto, de los trabajadores que forman el 
sector público. Durante mi trayectoria en UGT Servicios Públicos he tenido el  privilegio de trabajar con personas extraordinarias, luchadoras 
incansables, por la justicia social y la igualdad en el ámbito laboral. Cada desafío, cada logro y cada aprendizaje han sido muy 
enriquecedores para mí, tanto en mi vida personal como en mi vida sindicalista. No puedo olvidar que también he vivido días muy duros y muchas 
decepciones, no todo siempre ha salido  como yo hubiera deseado. Quiero expresar mi profundo agradecimiento a UGT Asturias, por este 
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Afiliada a la UGT en 1998, funcionaria de la Administración del 
Principado en la Consejería de Bienestar Social, actualmente jubilada, 
forma parte de la Junta de Personal, desde el año 2005 pertenece a la 
ejecutiva de la Federación de Servicios Públicos ostentando los cargos de 
secretaria del sector autonómico, más adelante asumió la responsabilidad de 
secretaria de acción sindical, también asumió el cargo de salud laboral y en la 
actualidad es secretaria de Acción Sindical y del sector de Administración Autonómico. 

A lo largo de su trayectoria sindical, ha afrontado cinco procesos electorales en los que 
hay que tener presente la cantidad y variedad de órganos que se elegían, se trata nada 
menos que de tres Juntas de Personal y una media de 14 comités de empresa en cada 
uno de los procesos, pese a esas dificultades, ha mantenido la representación de UGT.

Persona muy implicada en la labor diaria del sindicato, ha hecho frente a 
situaciones complejas, poniendo siempre a la UGT por encima de todo, haciendo de la 
negociación su instrumento fundamental y llegando a la movilización cuando 
fue necesario y ha sabido formar y mantener equipos de trabajo cohesionados e 
implicados en la labor diaria del sindicato, objetivo que sigue manteniendo en la 
actualidad.
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reconocimiento y deciros que es un orgullo compartir con la Fundación Vinjoy, con Adolfo Quiñones y con la sección sindical de UGT Renfe-Adif, este 
premio, quiero que agradecer, cómo no, a todas las personas que confiaron en mí desde el primer momento. Y en especial a mi Secretario 
General, Alberto del Valle, también, por supuesto, a mis compañeros de las comisiones ejecutivas y a todos los compañeros y compañeras de la 
Federación, de mi Federación. Este premio no es solo un homenaje a mi labor individual, sino también a todo un  trabajo en equipo, lo que por 
otro lado caracteriza a nuestra organización  sindical, porque sin duda UGT es nuestra casa, la de todos los trabajadores y de las trabajadoras.
Quiero hacer hincapié y destacar la buena gente que me ha acompañado todos estos  años, apoyo, amistad, confianza, 
compromiso, trabajo, dedicación, sin vosotros no hubiera sido posible y yo no estaría aquí. Como muy bien saben ellos y sabemos 
todos en UGT Servicios Públicos, la negociación no es fácil, la labor de luchar por unos buenos servicios públicos es de suma importancia 
para la calidad de la vida de la ciudadanía y para ello necesitamos concienciación por parte de nuestros patrones que son los gobiernos.
Qué difícil nos resulta, señora Vicepresidenta, negociar a veces con el Gobierno y las empresas que desarrollan los servicios públicos, debemos 
mejorar las condiciones de los empleados y de las empleadas públicas y de todos los trabajadores y trabajadoras del sector público, sea cual sea el  
ámbito, la sanidad, la administración, la enseñanza, correos, medioambiente, la igualdad, la juventud, dependencia, porque estas mejoras sin duda 
incrementan la calidad de los servicios que prestamos a nuestra ciudadanía y esto es importantísimo y tenemos que seguir luchando compañeros.

La negociación con los Gobiernos nos unen, como UGT, como defensores incansables de la justicia social y de la dignidad en el 
ámbito laboral. En este momento, además, quiero dedicar este premio a todos los  compañeros y compañeras, en especial a mis 
colaboradores más directos que están por ahí, son muy buena gente y muy comprometidos, nuestro sindicato siempre UGT, trabajo y 
compromiso realizado con convicción y determinación. Este es el principio que nos guía y añadir con orgullo, qué buena gente formamos la 
UGT. Gracias a todos por compartir este momento inolvidable conmigo. Para terminar, decir que esta medalla es de todos, también de mi 
familia, que hoy me acompañan. Como lo han hecho durante todos estos años, apoyándome en mi cometido, muchas gracias. Siempre UGT.
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INSIGNIA DE PLATA
A LA MILITANCIA Y DEDICACIÓN

Adolfo Quiñones González

Buenas tardes a todas y a todos. En primer lugar quiero felicitar a todos los premiados este Primero de Mayo, a la Fundación Vinjoy, 
centro de referencia a nivel nacional, por el magnífico y valioso trabajo que está haciendo con colectivos marginados y que tienen graves 
conflictos sociales, tratando de conseguir, según palabras Adolfo (Director de la Fundación), un Asturias paraíso social. Debo decir que todas las 
reivindicaciones que hagan desde la Fundación Vinjoy tienen mi apoyo. A Marisol, que desde la Federación de Servicios Públicos, a la que 
representa desde hace muchos años en negociaciones, elecciones y todos los trabajos que conlleva la acción sindical ante la Administración 
Autonómica, siempre lo ha hecho con acierto, a pesar de los problemas que supone hacer todo esto en una administración con tantos sindicatos 
corporativos y amarillos, y también felicito a Barros y Alberto de las Secciones Sindicales de Renfe-Adif, por su defensa del ferrocarril como medio 
transporte y por su buen trabajo en las secciones sindicales, porque ese trabajo es muy importante para ganar las elecciones sindicales y aumentar la 
afiliación, por tanto, mi felicitación a los dos y a todos sus compañeros de la sección sindical. Por otra parte, quiero expresar mi agradecimiento 
a los miembros del jurado, porque para mí es un honor recibir este premio. Yo sé que hay muchos y excelentes compañeros y compañeras en 
UGT, por eso el hecho de que me hayan elegido a mí es un orgullo. Pero esto no habría sido posible sin el apoyo que recibí de los compañeros en 
los comités de empresa en los que estuve, entre otros, el compañero Millares, un gran amigo de las ejecutivas del sindicato Comarcal de MCA en 
Oviedo y también en Siero. Recuerdo todos los que estuvieron conmigo en la ejecutiva, en especial al Pele, que desde su experiencia me enseñó 
a desenvolverme por el sindicato, con él comencé a patear Asturias para hacer elecciones, candidaturas, convenios, todo lo que hay que hacer 
en el sindicato,  también agradecerle a Monroy, a Carlinos y con José, actual Secretario General del  sindicato Comarcal, que lo está haciendo 
de una forma inmejorable. Y mi agradecimiento a mis compañeros de la Comisión de Control Económico Confederal, donde estoy desde hace 

Nacido en Carabanzo (Lena), afiliado a la UGT de Asturias desde el 1 de 
enero de 1986 en la federación de FAMCA UGT ASTURIAS, hoy UGT FICA Asturias. 

Su andadura laboral comienza en el año 1973 en la empresa 
AGROMAN, en la actualidad FERROVIAL Construcción, empresa en la que sale 
elegido presidente del Comité de Empresa en las primeras elecciones sindicales 
celebradas en el año 1979, cargo que desempeñó hasta su jubilación en el año 2017.

Asume la Secretaría General del Sindicato Comarcal de MCA UGT Oviedo, 
posteriormentepasa a ser Secretario General de MCA UGT Oviedo-Siero hasta 2016. 
En el Comité Extraordinario de UGT Confederal de mayo del 2017, es elegido miembro 
de la Comisión de Control Económico Confederal, cargo que ostenta en la actualidad.

Sindicalista entregado con pasión a su labor, representando y afrontando 
consecuencias por sus compañeros y compañeras, comprometido con la 
protección de los derechos laborales. Le damos las gracias por su dedicación.
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7 años con el apoyo de todos los miembros, pero en  especial de Mandi y de Marisa, somos los tres asturianos, que estamos en este órgano 
confederal de un total de siete personal que lo componen. Y por supuesto, quiero agradecer como no podía ser de otra manera, a mi familia, a 
mi mujer y a mi hijo, que hoy vino a este acto acompañado de su esposa desde Londres, ellos siempre han estado a mi lado, siempre apoyando 
mis decisiones y estando ahí en los momentos más difíciles. La verdad es que estos años en el sindicato tuve momentos malos (como en todos 
los sitios), pero la mayoría fueron agradables, porque es un trabajo que me gusta la verdad, conocí a mucha gente, y aprendí mucho de todos 
siendo secretario de MCA Oviedo y además coincidí con secretarios de otras comarcas que no hay duda que eran y  son lo mejor de Asturias. 
Y estoy hablando de Javi, antes Secretario de MCA Gijón, ahora de UGT Asturias, Genaro, antes de Avilés, ahora de Fica Asturias, Tino, el 
secretario del Nalón. Ramón y Michel en el Caudal y de Olmedo de Avilés, que falleció hace 8 años y que era un gran sindicalista, pero sobre todo 
una buena persona de la que nadie hablaba mal. Hacíamos un equipo bueno porque además de compañeros somos amigos. Y ahora voy a contar 
un poco la historia mía en el sindicato, esto comenzó en el año 79  conl as primeras elecciones sindicales, ya en democracia, un día se presentó 
Monroy de FAMCA, en mi empresa  e hicimos las primeras elecciones en Agroman, sacamos todos los miembros del Comité de Empresa, que de 
aquella creo que éramos trece y hasta el año 2017 que me jubilé, siempre fui el presidente del Comité de Empresa, siempre ganamos con mayoría 
absoluta y varias veces, todos los miembros del Comité eran de UGT. En las últimas elecciones que organicé en la empresa ya estando jubilado, 
se eligió un delegado, para que veáis la diferencia. En el año 2002, empecé a trabajar directamente en el sindicato comarcal, esto fue después de 
una encerrona que me hicieron otra vez Monroy, Berna, Berto,  que estaban en la ejecutiva de MCA Asturias. En un Congreso federal de la MCA 
en Barcelona, me convencieron que me presentase a la secretaría del sindicato Comarcal de Oviedo, la verdad es que no les costó mucho trabajo.
Y ahora que estamos en el Primero de Mayo, voy a recordar, que soy hijo de un minero de la Cuenca del Caudal, toda mi familia son 
mineros, quitando un tío que tengo que era sastre y yo nada más. En mi casa siempre se habló de temas políticos y sindicales, yo me 
acuerdo en la dictadura, siendo yo un guaje, bajando con mis padres hasta Mieres al Primero de Mayo a tirar petardos, cuatro carreras y 
vuelta para Carabanzo, algunos quedaban en el cuartel y eso pasó durante muchos años, y digo esto para recordar a Adolfo, un hermano 
de minero de 32 años del Soma UGT, que fue fusilado en el año 39 después de terminar la guerra y que está en la fosa común de Oviedo, 
esto marca para siempre tu ideología, creo yo. Y por último, y para terminar, quiero dar las gracias a todos y todas por estar aquí y espero 
continuar trabajando por y para la UGT hasta el último día. Y pedir A Pedrín el nuestro que no nos abandone. Estamos con él. Gracias a todos.



INSIGNIA DE ORO
La Fundación Vinjoy

Buenas tardes a todas y a todos. Cuando me han dicho que tenía que decir unas palabras por este reconocimiento que se hace la Fundación, 
pregunté ¿cuánto tiempo? Porque ahora siempre en todos los sitios dicen 2 o 3 minutos, entonces me dijeron, no,  puedes tener un rato 
más, entonces voy, voy a intentar tener un poquito más. Para venir aquí lo primero que me hice fueron tres preguntas, la primera ¿escribo 
algo y lo llevo, qué me sirve para orientar o no? Y la decisión fue que no. ¿Por qué? Porque no voy a un sitio ajeno, yo llevo muchos años 
pisando esta casa, viniendo por aquí, conociendo a sus secretarios generales, pidiendo ayuda, pidiendo colaboración y colaborando en lo 
que he podido, entonces estoy en casa, estoy entre gente que conozco, no me parece que hacía falta, si se hace un poco peor, no pasa nada, 
estoy, no estoy invitado en ningún sitio ajeno, me parece. Después las autoridades, bueno, pues está Gimena, está Juan, está Delia, está 
Pepe,  está Javier, está Justo, están amigos, es decir, bueno, podíamos estar tomando un café y hablando estas cosas, no necesito papeles. La 
primera cuestión estaba resuelta. La segunda es ¿llevo corbato o no? Es un acto de UGT, igual no pega tanto llevar ahí como en otros sitios 
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La Fundación Vinjoy, es una entidad de Asturias, creada en 1876 por Domingo 
Fernández Vinjoy y constituida legalmente, en 1923, como institución benéfica, 
actualmente sus instalaciones están ubicadas en la falda del Monte Naranco 
desde el año 2000 y desde 1997 su director gerente es Adolfo Rivas Fernández.

Su inestimable actividad está siempre, vinculada a los colectivos y situaciones 
que precisan de acción social solidaria. Reconocida como institución social de 
Asturias, en anteriores épocas fue asilo de huérfanos, colegio de sordos y cen-
tro de recursos de intervención integral de la sordera. En la actualidad, abarca 
además de la intervención integral en la sordera, donde es referente nacional, la 
intervención en discapacidad intelectual y la intervención en colectivos en grave 
conflicto social y personal.  Los servicios que ofrece son la intermediación labo-
ral, facilitando el contacto entre las personas demandantes de empleo y perso-
nas empleadoras, también ofrecen orientación laboral y formativa con el fin de 
mejorar y facilitar su grado de empleabilidad.Gracias al servicio de interpretación 
de lengua de signos procuran garantizar el acceso autónomo y universal a la in-
formación y a la comunicación de las personas sordas signantes y sordociegas 
en condiciones de igualdad a todos los derechos sociales y básicos, asegurando 
la universalidad, gratuidad, accesibilidad y calidad de este colectivo.

Entre tantos reconocimientos, por su gran labor, hay que destacar la Medalla de 
Oro de la Ciudad de Oviedo, Medalla de Asturias, Cruz de Oro de la Orden Civil de 
la Solidaridad Social.
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y pensé que sí porque vengo representando la acción socio educativa, vengo a representar el activismo social, vengo a hablar de la frontera. 
Quizás las organizaciones sindicales sean las grandes fuerzas que luchan por los derechos ciudadanos, pero hay otras fronteras, que llegan más 
allá, nosotros estamos en esa frontera y me parecía que era un gesto venir lo más guapo posible al acto y en tercer lugar, ¿por quién hablo? 
¿Hablo de la Fundación? ¿Hablo por los colectivos, por los trabajadores, por el Patronato, por la institución? Por el Patronato no me hace 
falta, hay 3 patronos en este momento en esta sala esta Enrique, esta Celia y está Marta, que son patronos de la Fundación Vinjoy, que están 
en el Patronato, que están en su máximo órgano de gobierno, ¿por los usuarios, por los participantes? no me parece correcto, porque eso de 
pongamos voz a los que no tienen voz, es una falta de respeto, entonces que no tienen voz, tienen que tenerla y no que otros se la cojan y hablen 
por ellos, entonces me quedaba la tercera posibilidad, que era hablar por los profesionales, por mis compañeros, por mi equipo, y ahí sí me 
sentí con autoridad para hacerlo. Entonces opte por ese, por hablar de ese equipo de un centenar de personas, que son el equipo profesional 
de la Fundación Vinjoy, que son quizás el reflejo de la militancia más radical que encontramos en estos momentos en Asturias hay muchos 
sitios donde hay militantes, hay muy pocos sitios donde todos y todas son militantes, en la Fundación Vinjoy esa es una de sus características, 
un equipo humano donde todos son militantes, si miro hacia la persona que está aquí en estos momentos ¿veis una intérprete de lengua de 
signos? La intérprete de lengua de signos que está en estos momentos es la presidenta del comité de empresa, podía estar sentada, sería lo 
correcto entre las invitaciones que nos han dado, que estuviera sentada, pero  optó por estar haciendo el trabajo que hacemos en primera fila. 
Nosotros no descansamos nunca, no podemos descansar nunca. Entonces bueno, pues lo que quería, me parecía lo más correcto, hablar de 
ellos. Y además hace que me sienta orgulloso y además esta vez no hablo, no hablo por mí, no hablo aunque esté acompañado de mi mujer, 
de mis hijos, que yo creo que representan a las mujeres y a los hijos de todos los militantes, de todos los activistas sociales que estamos en 
esta primera línea, en esta frontera, yo diría, más allá de la frontera, haciendo muchos de los trabajos, que ni siquiera se puede decir que se 
hacen porque casi ni se pueden saber, otros sí, porque tenemos que anunciarlos y comunicarlos. Bueno, lo primero que quería hacer es dar 
las gracias y como colectivo profesional por este centenar de profesionales que nos dejamos la piel todos los días en esta tarea. Quería dar las 
gracias a la UGT, por supuesto, no por darnos un premio, nos han dado muchos premios en el día a día, en el trabajo, cuando pensábamos que 
íbamos a cerrar y teníamos que recurrir al UGT para que eso nos sucediera, para que mediara con el Gobierno para que nos ayudara, nos han 
dado muchos, muchos premios y muchos abrazos, pero le damos las gracias a UGT por haberse fijado en lo que es hoy la Fundación Vinjoy, una 
fundación que tiene  cien años, cien años que no  es sentarse a esperar que pasen cien años, es trabajo, es decir, una fundación que hoy es el 
la referencia nacional de la intervención socio educativa en nuestro país. Y UGT se ha fijado en una organización que quiere la evolución de la 
acción social que dice, la acción social, tal como lo estamos entendiendo, ha caducado y o evolucionamos, o somos parte del problema, no de 
la solución, o pasamos a vivir de los problemas en lugar de vivir para solucionar los problemas. Entonces, gracias a UGT por haberse fijado en 
la acción social no desde un punto de vista paternalista ni asistencialista, sino desde un punto de vista revolucionario de cambio. Desde un 
punto de vista de una acción social que tiene que ser otra cosa y nosotros intentamos estar en ese camino. Y en segundo lugar, gracias, a las 
ya decenas y decenas de miles de personas a las que hemos acompañado en situaciones dificilísimas, personas que en situaciones terribles, en 
situaciones muy malas y que han sido capaces de salir adelante gracias a su esfuerzo sin que nadie las haya sacado en brazos, sino andando o 
arrastrándose, pero por ellas mismas, gracias al apoyo y al acompañamiento de otras personas, que vuelvo a decir no las han sacado en bra-
zos para dejarlas un poquito más allá, sino que han puesto a su disposición los recursos para que ellas sean las protagonistas absolutas de su 
vida. Esas decenas de miles de personas actualmente a las que estamos acompañando en la Fundación, a dos mil personas en procesos socio 
educativo de larga duración, y eso solo en Asturias. Se merecen un agradecimiento, por habernos dejado acercarnos a su miedo, a su dolor, a 
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su rabia, a su sufrimiento, al pavor que supone acercarse al abismo de la  exclusión, a esas personas valientes que nos han permitido acom-
pañarlas, pero que ellas han recorrido el camino. Quiero darle las gracias por poder acompañarles y creo que en eso la gente del UGT está con 
nosotros.  Una vez dadas las gracias decir que para esa intervención socio educativa, nosotros tenemos una opción, tenemos una propuesta, 
eso es lo que nos gusta y lo que agradecemos de este reconocimiento. La opción, la intervención socioeducativa avanzada,  la evolución de 
la acción  social supone que la vulnerabilidad se soluciona, teniendo los recursos suficientes, si se  tiene los recursos sociales, personales, 
comunitarios. La vulnerabilidad se diluye, no existe, la vulnerabilidad es ausencia de recursos, con los recursos suficientes, la vulnerabilidad 
no existe. Por lo tanto, la intervención socioeducativa es el trabajo que desde lo educativo, desde un modelo alternativo de acompañamiento 
educativo, permite que las personas sean, y elimina ese cruel asistencialismo y paternalismo donde hay asistidos y asistentes, condenados a 
serlo para siempre, donde hay personas que son ayudadas pero están de rodillas, por otras personas que les ayudan pero que están de pie.
Entonces, en la intervención socioeducativa, nosotros defendemos una evolución en la acción social en esta dirección y representa-
mos un modelo, yo creemos que de éxito. En este momento nos han pedido de Galicia, nos han pedido El País Vasco, nos han pedido de 
Castilla que aparezca la Fundación Vinjoy allí y la respuesta es no, porque Asturias es dura, y Asturias no nos entiende bien, pero es nuestra 
tierra. Esta fundación ha salido del pueblo de Asturias, no ha habido un mecenas, no ha habido una empresa, no ha habido un colectivo, 
ha sido un pueblo que puso pequeños donativos y de ahí hemos salido y somos Asturias. Y si vas a otro sitio donde te tratan, mejor, 
acabas trabajando allí y Asturias se merece que hay organizaciones que trabajen por ella, solo por ella. Por lo tanto, nosotros vamos a ex-
tender, intentar extender este modelo a muchos países lo estamos intentando en  doce países de Iberoamérica y en otros lugares que se 
extiendan el modelo, pero no la intervención. Esta intervención es para Asturias, en Asturias y solo Asturias, nuestro corazón es Asturias.
Y las armas que tenemos son armas poderosas porque estamos en guerra contra la injusticia, y nuestras armas son la creatividad, la alegría, 
la alta exigencia, el compromiso, la dignidad de la persona, el proceso socioeducativo, no son armas menores ni poco poderosas y son armas 
de las que nos sentimos orgullosos y son armas que podemos emplear porque no hieren, porque curan, porque no se gastan, sino que se mul-
tiplican. Creemos que hemos demostrado el éxito en este momento acompañando a personas con sordera, personas con enfermedad metal 
grave. Todos tenemos el peligro de tener un hijo o un amigo con el fenómeno y el día que se produce la crisis psicótica, sabes que su familia se 
ha roto y que es un enfermo para siempre. Tenemos dos años para que eso  se solucione, no lo estamos haciendo, pues la enfermedad mental 
grave, discapacidad intelectual, todo el tema de la sordera, violencia juvenil, violencia sexual, exclusión sociolaboral, embarazo adolescente, 
suicidio, esos son nuestros campos de trabajo a través de nuestros 14 centros e institutos, dos sanitarios, dos educativos y los demás sociales. 
Pero desde ahí, hemos visto que teníamos herramientas poderosas y que las ponemos poner a disposición de nuestra comunidad, y ahí que 
ahora lo estemos  diciendo siempre, posiblemente con poco éxito, posiblemente condenados al fracaso, pero que lo estemos diciendo siempre 
desde la vulnerabilidad han salido instrumentos que nos pueden ayudar como comunidad, porque hoy las barreras de la vulnerabilidad se han 
roto, los diques que contenían los espacios de vulnerabilidad se han roto, hoy la vulnerabilidad se extiende a una inmensa parte de nuestros 
adolescentes, hoy tenemos un 70%  de los trabajadores que no quieren o no están conformes con su trabajo ni les gustaría trabajar en las 
empresas donde están, hoy tenemos una situación donde da miedo la máquina que amenace un empleo o unas vidas, que aquí tenemos la 
intervención socioeducativa como una alternativa digna, correcta, de avanzar y de crecer y la queremos poner al servicio de la comunidad. Por 
eso ese proyecto, por eso ese anuncio de Asturias Paraíso Natural no tiene  mérito, es un regalo que hemos tenido, cuidémoslo, atendámoslo, 
pero nada más. De lo que nos podemos sentir orgullosos es de construir una Asturias Paraíso Social, porque eso sí será construcción de todos, 
eso sí será un logro comunitario y un logro nuestro. Ya no me extiendo más, finalizo con solo una petición, yo no puedo irme de ningún sitio sin 
pedir, es una característica, y una forma de ser,  una petición, en este caso a UGT, tres peticiones mejor, la primera, que siga siendo un sindicato 
no corporativo, que no sea un sumatorio, que no se convierta en un sumatorio de sindicatos corporativos como los que no están apareciendo, 
sino que siga siendo un sindicato que piense en el conjunto y que tiene como horizonte la justicia social de todos, de todos, de absolutamente 
todos los ciudadanos. El segundo, que no deje de luchar para que sigamos conquistando derechos, porque cuando es por derecho ya nadie 
te está dando nada, sino que es tuyo y el tercero, que propuestas como la nuestra, que son alternativas que requieren un caso, un tiempo de 
reflexión para pensar en ellas, no se odien, que se nos ayude. Vosotros no UGT sois nuestros hermanos,  pero sois los hermanos grandes, los 
primos de Zumosol al lado nuestro, que las  organizaciones sociales, las que tenéis cierta capacidad y cierto poder, dedicar un momento a ver si 
este discurso, si esta revolución a través de la intervención socioeducativa de una  construcción social distinta, merece la pena. Muchas gracias.
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Vicepresidenta del Principado de Asturias, Presidente de la Junta General del  Principado de Asturias, Delegada del 
Gobierno, concejal del Ayuntamiento de Oviedo, Consejeros de Industria y de Ciencia, de Asuntos Sociales, de Hacienda, 
Viceconsejero de Industria, Directores Generales, diputados, diputadas, concejales, concejalas, alcaldes, padre Ángel que estás aquí, secretarios  
generales de UGT, Justo, Donaire, presidentes de la Cámara de Comercio de Oviedo y de Avilés. En fin, posiblemente me deje gente y por 
supuesto, finalizo como siempre con el Secretario General Confederal, con Pepe Álvarez, muy buenas tardes a todos y a todas y bienvenidos. 
Bienvenidos a la 27 edición de  los premios Primero de Mayo de UGT Asturias, hoy es un día muy importante para nosotros, hoy es 
cuando premiamos los valores más importantes que tiene esta organización, como son el trabajo, el esfuerzo y el compromiso, le ponemos 
nombre y apellidos, lo visualizamos en personas, en colectivos que llevan toda una vida, toda una trayectoria profesional, al servicio 
de la sociedad, para hacerla más justa, más próspera y menos desigual, lo hacemos con las medallas de plata, con las que reconocemos a 
nuestra gente, a nuestros afiliados y afiliadas, reconocemos toda una trayectoria de lucha sindical, defendiendo derechos y libertades de 
los trabajadores y de las trabajadoras, afiliados, afiliadas y secciones  sindicatos sindicales, al reconocerles a ellos, al reconocer esta labor, 
siempre lo digo, estamos poniendo en valor a toda la UGT.  La UGT es la suma de cada uno de los trabajos, de cada uno de los esfuerzos 
que hacen nuestros afiliados/as, cada uno de los delegados/as, cada uno de los cuadros sindicales que tenemos en nuestra organización. 
Este año la insignia de plata al trabajo sindical de base el jurado se lo ha otorgado a Marisol, una empleada 
pública adscrita a la Consejería de Asuntos Sociales y que lleva toda la vida en la organización, actualmente miembro de la 
Comisión Ejecutiva de la Federación de los Empleados y de las Empleadas públicos. Yo creo que hablar de Marisol es hablar de 
una persona muy comprometida, es hablar de implicación, de  determinación, de carácter, es hablar de impronta. Una mujer 
incansable en la defensa de los derechos de los empleados y de las empleadas públicas y además, yo creo que es un ejemplo  para el resto de 
mujeres sindicalistas, que las hay en el sindicato y muy buenas y que tenemos todos la obligación de ponerlas en valor, de sacarlas 
adelante y de reconocerles premios, insignias porque se lo merecen, muchas de ellas desconocidas y que tenemos que poner en valor su calidad.
De Marisol, yo destacaría dos virtudes, una de ellas, su capacidad para rodearse de un equipo de trabajo muy bueno, están aquí hoy todas 
ellas, casi todas mujeres, que hacen un trabajo extraordinario dentro de la Federación dentro de la UGT, y la otra virtud que yo destacaría 
es esa  habilidad que tiene para ser una buena negociadora, de ser flexible, pero también al mismo tiempo capaz de ser dura,  de tener esa 
determinación cuando la situación así lo requiere, y por lo que me cuentan, es algo innato en su forma de ser y su personalidad, pues estamos 
hablando de una mujer que le gusta, el teatro, que le gustan los musicales, la ópera que es capaz con sus finas manos de trabajar, de hacer 
ganchillo al mismo tiempo que en época de matanza es capaz de hacer chorizos y morcillas. Por lo tanto, insisto que esa doble vertiente, esa 
versatilidad, yo creo que la tiene. La conozco desde hace un  montón de años, es verdad que yo estaba en el metal en Gijón y me dedicaba de 
vez en cuando a hacer excursiones en moto con su hermano y fue un día hablando con él, con Kiko, que además está aquí, que me dijo, pues 
yo tengo a mi hermana allí, luego me la presentaron, la conocí y quiero felicitarla, darle muchísimas gracias por todo el trabajo desarrollado, 
ha sido un último año muy difícil, lo sé,  también a  nivel personal, para ti y para tu familia. Muchísimo ánimo muchas gracias por todo, 
Marisol. También el jurado decidió premiar con la insignia de plata a la militancia, a Adolfo Quiñones, trabajador de Ferrovial, que lleva toda 
la vida desde el año 79,  trabajando por y en el  sindicato, en la empresa, como presidente del Comité Empresa, en el sindicato Comarcal de 
Oviedo, de Siero, en el metal en MCA, proveniente del sector de la construcción y actualmente sigue colaborando a pesar de estar jubilado en la 
Comisión de Control Económico. Y ahí lo tenemos, es y se puede decir, yo creo que todo el mundo que lo conoce, una persona muy querida por 
todos sus compañeros, coincidimos unos cuantos años, pasamos momentos muy buenos juntos, muchas anécdotas, posiblemente hoy no las 
pueda contar, no debiera contarlas. Y el caso es que intentamos siempre arreglar el mundo alrededor de una mesa, rodeados de muy buena 
gente, muy amigo de sus amigos, y por decir algo diferente, diríamos que  tiene tres pasiones, aunque alguna tengo que reconocer que no la 
conocía, dicen que lee y sobre todo que le gusta pescar, aunque tengo que reconocer que jamás conocí una trucha, no sé si es que  no pesca 
bien o no regalas nada, no lo sé, y la tercera pasión  que ya la comentó él, su hijo, Adolfo, que además vino con su mujer desde Inglaterra, 
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un placer teneros aquí. Destacar de él su pasión por el sindicato, trabaja horas y  horas en el sindicato, habla del sindicato continuamente 
en casa, fuera, en todos los lados, siempre estuvo en el sector de la construcción y sigue la construcción, aunque esté jubilado, pues sigue 
haciendo legos por la noche. Como dice Emma, a falta de nietos  a algo tiene que dedicarse Quiñones, no? Y  aprovechando quiero agradecerle 
a Emma todo el trabajo que también hace con nosotros, durante tantos años, trabajando, orientando a la gente inmigrante, a las personas 
más vulnerables, es un honor tenerte con nosotros, es un ejemplo de familia para todos vosotros y para todos nosotros. Muchísimas  gracias.
El jurado también decidió conceder la insignia de plata a las  secciones sindicales de Renfe- Adif,  la verdad que hablar del 
ferrocarril es hablar de la historia de Asturias, desde el primer momento la historia del ferrocarril ha supuesto crecimiento económico, 
prosperidad, vertebración territorial, y avances  sociales hoy, como decía Barros,  es más que nunca un medio de transporte  fundamental, 
necesario para las mercancías, necesario para los viajeros y  muy respetuoso con el medio  ambiente. En un año donde tenemos variante de 
Pajares, que yo creo que es un hito importantísimo que tenemos todos que poner en valor porque tiene que ser el punto de salida para ese 
corredor Atlántico que tiene que llegar y desde luego, la variante de Pajares va a ser vital para potenciar el comercio, el turismo, la industria, 
y los servicios. Pero hablar también del  ferrocarril es hablar de la historia de la UGT, porque detrás de cada avance que se consiguió en el 
sector del ferrocarril  hay un ugetista. De hecho, si repasamos la historia, vemos la cantidad de buenos sindicalistas que no solo trabajaron 
en el sector, sino que dieron luego el salto y trabajaron en la Confederación de UGT en la Federación, en la propia UGT de Asturias, des-
de el propio Secretario General de la  Federación, Antonio Oviedo, el anterior Cilleros, Cubillo, del actual responsable de  transportes, Luis 
Blanco, de Jorge que antes lo mencionaste, sí que falleció  desgraciadamente hace poco de Tino. Y por qué no hablar también echando la 
vista un poco más atrás de Amador Barros, que fue Secretario General de la Federación de Transportes y miembro de la ejecutiva de UGT 
Asturias, ya hace muchos años compartiendo también viejas épocas, con viejos compañeros, también personales. Y si algo hicieron bien, 
toda esta gente, aparte de defender los  derechos de los trabajadores y trabajadoras en el sector y de conseguir que el ferrocarril fuera un 
éxito en Asturias con esa variante de Pajares, fue también ese relevo generacional, y hoy tenemos dos secciones sindicales extraordinari-
as que están representadas por Alberto y Barros, los cuales recogen en premio en nombre de todos sus compañeros y que gracias a ellos 
somos mayoritarios  en ambos comités de empresa. Tenemos la  presencia de los de los dos comités de empresa y 300 afiliados por lo tanto, 
muchísimas gracias también por todos  estos años y por esa cercanía. Y también sé que no han sido años fáciles Barros, y quería agradecerte  
también siempre ese compromiso y ese espíritu tan vital y tan alegre que tienes para tirar para adelante. Muchísima suerte. Muchas gracias. 
Con la insignia de oro lo que pretendemos es reconocer a personas, entidades, que llevan toda una vida, toda una trayectoria en defensa 
de las libertades y en la búsqueda continua del bienestar de los demás, sobre todo de los más necesitados, y eso, precisamente es lo que 
es la Fundación Vinjoy, un siglo de compromiso social, como bien decía Adolfo en su intervención, un siglo de compromiso por Asturias, 
una auténtica referencia en intervención socioeducativa para la gente discapacitada, para la gente con problemas de salud mental, para 
los  menores que están en situación de riesgo de exclusión, y desde luego, una referencia  internacional en todo lo que es la atención inte-
gral a la sordera. Una intervención socioeducativa propia, directa, muy nuestra, innovadora y, sobre todo, muy, muy comprometida, ale-
jada, como bien explicó él, de cualquier de paternalismo asistencial, no se trata  de ayudar a los demás, se trata de darles los instrumentos 
para que ellos, por sí mismos, puedan salir adelante. Y eso es algo que repite su gerente Adolfo. Es además, una fundación muy cercana, 
muy amiga, muy nuestra, que cuando la visitas, cuando hablas con su gerente, con Adolfo, te recargas de energía por las ganas, por la 
ilusión, por el espíritu que ponen los usuarios que están allí, que ponen los propios trabajadores. Todos los trabajadores y trabajadoras de la 
Fundación son auténticos trabajadores vocacionales. Yo cuando tengo la oportunidad de hablar con Adolfo o leo  su currículum, a veces  
pienso que Adolfo perfectamente podría formar parte de la Liga de los hombres  extraordinarios, y a veces tengo la  sensación de estar ante un 
auténtico personaje superhéroe de Marvel, contra la  injusticia social, es así como le veo la verdad que os aconsejo que repaséis la historia de la 
Fundación Vinjoy y la  propia historia de su gerente de  Adolfo. Es verdad que  la Fundación tiene muchos reconocimientos y yo creo que llega 
el momento de pasar de las palmadas en la espalda a los hechos y tenemos que trabajar todos en  Asturias, desde el Gobierno y todos nosotros, 
para que esta entidad sea considerada una entidad singular como es la Cruz Roja, como es la ONCE, y para que pueda trabajar con conciertos, 
como ocurren en otras comunidades autónomas, para que puedan seguir haciendo esa labor social, la verdad que es difícil explicar aquí, en 
pocas palabras, lo que es la Fundación Vinjoy, lo que hacen, cómo lo hacen, cómo lo viven, cómo lo sienten, cómo lo trasladan, la ilusión que 
ponen en todo lo que hacen, es un placer verles, gracias por este siglo de actividad y de compromiso con la ciudadanía. Muchísimas gracias.  

Javier Fernández Lanero
Secretario General de UGT Asturias

Discursos pronunciados el 26 de abril durante la ceremonia de entrega de los premios del 1º de Mayo de UGT Asturias, en el salón de actos Manuel López Fernández “LITO”.


